
Übersicht: Präterito-Präsentien 

 Präsens Präteritum nhd. 

1./3. Plur Abl.- 

Reihe1 

1./3. Sg. Ind. 

+ 2. Sg. Ind. = Infinitiv  

1./3. Sg. Konj. 1./3. Sg. Ind. 1./3. Sg. Konj. Part. Prät.  

I 1. (ich/er) weiz 

du weist 

wizzen wizze wisse, wesse 

wiste, weste 

gewist 

gewest 

‚wissen‘ 

II  2. touc 

– 

tugen, tügen tuge, tüge tohte2 töhte – ‚taugen‘ 

III  3. kan 

du kanst 

kunnen, künnen kunne, künne kunde (konde) künde, kunde – ‚können‘ 

(be-) darf  4. 

du darft4 

durfen, dürfen durfe, dürfe dorfte dörfte – 

bedorft 

‚brauchen‘3 

‚bedürfen‘ 

 5. gan 

du ganst 

gunnen, günnen gunne (günne) gunde (gonde) günde, gunde gegunnen 

gegunnet 

‚gönnen‘ 

 6. tar 

du tarst 

turren, türren turre, türre torste törste – ‚wagen‘ 

sol IV  7. 

du solt 

suln, süln sul, sül solde, solte sölde, solte – ‚sollen‘ 

mac V 8. 

du maht  

mugen, mügen 

(magen, megen) 

muge, müge mohte, mahte möhte, mähte – ‚vermögen‘ 

‚können‘ 

muose5, müese, VI 9. muoz 

du muost 

müezen müeze 

muoste müeste 

– ‚müssen‘ 

 
                                                 
1  Der Ablaut gemäß der bekannten Ablautreihen ist nur in den ersten drei Gruppen ersichtlich; vgl. I. rîten – reit – riten; II. biegen – bouc – bugen; III. werfen – warf – wurfen. 
2  Formen von tugen und mugen weisen Primärberührungseffekt auf (g vor Dental wird zu k verhärtet und zu h=/χ/ verschoben). 
3  Beachten Sie die Bedeutungsunterschiede gegenüber dem Nhd. insbesondere bei durfen und mugen. 
4  Bei durfen, suln und mugen lautet die 2. Pers. Sg. Ind. Präs. auf –t (nicht –st!); bei du maht liegt Primärberührungseffekt vor (s.o.). 
5  müezen hat dentallose Präteritumsformen (Ind. + Konj.). © Holger Runow 


